

# EL DIA

Defensor de las izquierdas democráticas.

### TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana, línea cuerpo 10 0'50 ptas.  
En 3.ª Idem Idem 0'40 »  
En 4.ª Idem Idem 0'20 »

Noticias, reclamos y comunicados, a precios convencionales.

### PAGOS ANTICIPADOS

Redacción, Administración y Talleres,  
Rambla de Alfareros, 4.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Almería, un mes 1'50ptas  
Provincia, trimestre 5'00 »  
Extranjero, Idem 10'00 »

Número suelto, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 10 céntimos

Para revendedores, 25 ejemplares,  
75 céntimos.

AÑO IV

ALMERIA 11 DE FEBRERO DE 1918

NUM. 922

# CANDIDATURA de las Izquierdas Por la Circunscripción DON ANTONIO TUÑÓN DE LARA

Centro Electoral Calle de Hernán Cortés 3

## CANDIDATURA ALMERIENSE

Por diferentes conductos hemos recibido muchos plácemes por nuestra actitud patriótica y desinteresada ante la futura contienda electoral. Nuestro querido amigo don Antonio Tuñón de Lara, candidato de los partidos de las izquierdas, ha manifestado a cuantos le han preguntado sobre elecciones, que era preciso educar al cuerpo electoral, haciéndole saber que tiene un derecho perfecto a manifestar su voluntad soberana, sin que los caciques se exijan en sus tutorios apoderados para falsear sus operaciones que no son seguramente las de favorecer a aquellos que los saquean con repartos injustos, con denuncias falsas, con chascadillos de quintas y otros mil corruptelas que hacen la vida imposible en nuestros tristes y sufridos pueblos.

Es completamente necesario que una vez siquiera, desde que se hicieron las célebres circunscripciones, vote la de Almería, con los electores que se encuentran en los pueblos del día 24 del corriente, y acuda a los colegios, pero ni uno más sin peligro de nuestra protesta que entendemos será la de toda la candidatura almeriense, protesta que será tan efectivamente y tan práctica que tendrá sanción momentos después de consumado el buchezo, sin perjuicio de aquellos otros procedimientos de la ley que embarace el tranquilo disfrute de las actas robadas.

Si tratamos de que en esta empresa de regeneración que es seguro han de amparar los candidatos del pueblo, cooperen también los caciques del presidente del Consejo que es el único ministro de este Gabinete que los ampara, con sus procedimientos de siempre, para demostrarles prácticamente como luchan los hombres honrados que aman a su país. Estas elecciones repetidas un par de veces harán tambalearse las figuras grotescas e inmorales de estos caciques provincianos que no ven la política, sino la fuente inagotable de apetitos insanos y de pasiones bastardas.

¿Que puede ocurrir?  
Supongamos el caso mas desfavorable, para la candidatura almeriense, y es aquel, en que la

gran mayoría de los electores fueran partidarios de los cuneros. Esta mayoría vendría obligada a votar la candidatura de los dos lugares, en cuyo caso el tercer lugar en todos los colegios, sería para uno de los candidatos almerienses, y con esto solo, todos absolutamente todos los electores que tenemos conciencia de nuestros actos nos consideraríamos como vencedores, porque por lo menos habría un diputado que podrá mirar cara a cara al gobierno para pedir lo equitativo y exigir lo justo.

E el caso que los pueblos se den cuenta de este movimiento, y se apresten a vivir con independencia de los caciques, la candidatura ministerial no tiene vida, se queda sin ambiente, se ahoga y perece asfixiada.

No hay que titubear cuando se tiene la razón de nuestra parte, ni pensar en lo que ha de suceder. Debemos descontar los inconvenientes que se encuentran en el camino recto que nos hemos trazado, porque la victoria ha de coronar seguramente nuestros esfuerzos, pues la justicia se abre paso siempre, y tanto mas de prisa, cuanto mas tiene fé, inspire nuestros actos.

## Vida izquierdista

Con gran concurrencia de socios celebró ayer sesión la Juventud de las izquierdas bajo la presidencia del señor Perez Almanza.

Después de breve discusión fue elegido presidente de la agrupación el ilustrado joven don Juan Carretero Tonda, que inmediatamente se posesionó del cargo.

Felicitemos a la Juventud por el acierto que ha tenido confiando la dirección al señor Carretero.

## Anisados secos

puros de vino. Triple a pesetas 1.50 litro. Doble a 1,00 pesetas litro.

Café Suizo.

¡Amnistía!

¡Amnistía!

## Del Carnaval o lo que sea

Nuestro Carnaval—ya lo sabemos por los años anteriores—es de un gusto artístico deplorable; pero la jornada carnavalesca de ayer es algo así como un colmo de mal gusto sin careta.

Y es que no puede ser, no puede ser, digo, que la gente tenga dinero para divertirse.

—¡Ay! para subsistencias quisiéramos y no para confetis—dice la voz del pueblo.

Y entonces nosotros, apesar de nuestro gran amor por la alegría, los colores, las risas y las serpentinatas hemos encontrado muy justo y razonable lo que dice la voz del pueblo y hemos visto casi con placer el buen sentido de nuestros paisanos, que en vez de derrochar el dinero en coches y alegría, se visten de máscaras, de murguistas o de comparsistas, para pedir dinero a los pocos primos (porque ya hay muy pocos) que quieren darlo.

Y así fué la fiesta de ayer: cuatro máscaras, dos o tres murgas ridículas, una o dos comparsas sin brillo ni ostentación y unos cuantos policías imponiendo orden donde precisamente lo que hacia falta era lo contrario.

Ah, tambien vimos una carroza llamada «El puente de hierro» donde bebían cerveza unas cuantas lindas bocas de señoritas almerienses. Podemos decir que las únicas notas de buen gusto estaban ayer en la carroza, balcones y ventanas del paseo y bulevar: ¡Nuestras bonitas almerienses!... pero bueno, ¿y que? Eso, ¿no lo vemos a diario? En fin, no digo mas de la fiesta de ayer porque...

Veremos mañana.

## Sociedad Coral

Esta tarde a las dos concurrirán los socios que componen esta Sociedad al domicilio social academia Bellas Artes para constinuar los ensayos de las obras que habrán de ejecutarse en la próxima velada del Variedades.

LA DIRECTIVA

¡Amnistía! ¡Amnistía!

## El nuevo edificio para escuela de Artes y Oficios.

Hasta la saciedad se ha repetido que somos un pueblo sin previsión, un pueblo que vive al día, un pueblo que solo se venga de los problemas cuando le agobian, y es natural que en la precipitación por hacer ceando ileha elBitimo momento, se corra el peligro de realizar lo que tenia mas espera, lo que solo se justifica porque es motivo para repartir unos jornales. La guerra actual ha agudizado, en España, viejos problemas y ha planteado muchos más como toda el mundo sabe. Ninguno se presenta, tin embargo, con caractere tan trágico como lo cararia de sus consecuencias justamente con la paralización de muchas industrias y el consiguiente holgar forzoso de muchos obreros.

Unos de estos días se ha scupado la prensa del nuevo edificio para Escuela de Artes Oficios, y, dado el momento critico que atrovamos, podr a cereirse que se trata de udo de aquellas obras a que aludiamos, que solo sirven para salir del paso en momentos en que las clases, Obreiras piden trabajo. Nada mas lejos. sin embargo en tiempo normal tendria la construcción de la referida Escuela, el mismo derecho que on los calamitosos actuales, a la atención de los almerienses.

En la Escuela de Artes y Oficios de Almería se matriculan anualmente más de quinientos alumnos. Las clases de dibujo, lo mismo la de dibujo geométrico, y ad rno, dejan en la calle todos los años por falta de local, mas de un tercio de su matrícula; aunque en menor escala, lo mismo ocurre en casi todas las demás clases. Por otro lado el afán plausible de acoger al mayor número posible hace que los que alcanzan sitio permanecen una o doz horas (según las clases) en locales cuyas condiciones higiénicas, dada su cubicación, no son precisamente las que la salud de los alumnos tiene derecho a exigir. La case de modelado y vaciado esta conugua a un patio con frecuencia mal oliente; la clase de aritmética y geometria se halla el extremo de un patio con dos lavaderos y u-as cuautas plantas, cuya humedad y ambiente forzosamente le comunican. Nada diremos de los talleres, especialmente del de metales, instalado en los sótanos del edificio, con un ambiente, el más apropiado para adquirir alguna afección reumática.

No ignoramos lo poco que en Almería preocupa la higieue (se consiente la cria en las cosas hasta de cerdos) y esto, sin duda alguna, explica que Almería contempro imposible cómo en un centro destinado a renn r mas de quinientos educados almerienses se mire parlantamente la salud de los mismos.

Tal ves al leer estas líneas esclame algun léetos justamente lo que en esa Escuela, ocurre, pasa en casi todos los demás, de acuerdo, pero mas de muchos... y por otro lado por alguna parte hay que comenzar y ya que de una vez no se pueda remediar todo, bueno sera que por algun lado se comience y puesto que el Estado tiene ya ofrecida la construcción de la Escuela de Artes y Oficios, ninguna ocasión como la presente para solicitar la pronta resolución de cuantos trámites burocráticos (ré mora constante de falten para poner manos a la obra.

## Los aliados

La pluma viril del gran «Juan de Aragón continúa en «La Correspondencia de España» su patriótica labor; en el siguiente artículo compara sencilla y verazmente los varios procderes de los dos grupos beligerantes respecto a España.

Los aliados, digan cuanto quieran decir los germanizados a sueldo de los germanizantes, no se contentan, como los alemanes, con demostrarnos su amistad con palabras: la demuestran con hechos. Necesitábamos algodón, y algodón hay. Necesitábamos gasolina y nos dan 8.000

toneladas, con las cuales bastará para un año. Ferromanganeso, carbón, hojalata, aceros especiales, material de industrias, todo cuanto necesitamos nos ha sido dado, en cuanto España ha sabido pedir y negociar.

Sin todo eso, España habría cerrado sus fábricas y talleres. Esa es la verdad y no otra.

Alemania, en cambio, dice que uos quiere mucho, que es muy hispanófila; pero cada día nos arruina más. El bloqueo nominal del mar en derecho, y efectivo de hecho por sus submarinos, es cada día más estrecho, y una nueva zona ha sido establecida. Navegar es imposible y la industria está agonizando por culpa de ese bloqueo. A cambio de que España represente los intereses de Alemania en todo el mundo, y de que aquí estén comiendo cien mil alemanes, que engullen más que un millón de españoles, los germanos nos dan sólo una cosa: buenas palabras. Sus obras no pueden ser peores: echar a pique nuestros barcos.

Cada día es más violenta la campaña de los diarios germanizados. Obedeciendo a una consigna, inventan las más burdas especies para concitar a la opinion pública contra los aliados, haciéndole creer que, ellos son los culpables de todo: hasta de la nieve y del frío. Un día dicen que Inglaterra y Francia organizaron las huelgas de agosto, obidando que sólo a ellos perjudica la interrupción del tráfico; otro escriben que los embajadores aliados habían cubierto de oro a brigadas y a sargentos para hacer una revoinción; otro, alarman al país diciendo que se llevan el trigo y la harina, a la hora en que nos dejan traerlo de América; otro, hablan tres mil vagones retenidos en Hendaya y Cervere, olvidando que allí no caben ni quinientos; otro, afirman que hemos vendido tres mil vagones a Francia, cuando es notorio que las vias son más estrechas y la transformación imposible, dadas las circunstancias; otro, acusan a Inglaterra y Francia de la carestia de la gasolina, ignoran que Londres y París andan los autos con gas; otro, afirman muy serios que es intolerable que los cruceros ingleses visiteu nuestros barcos y los registren, callando cuando los submarinos alemanes hundien barcos españoles. ¿Para qué seguir?

La lección es dura. Los aliados, dando el algodón, el petróleo, los aceites, el carbón, cuanto necesitamos, oponen hechos a palabras germanas. Ese es el camino.

Juan de Aragón

## Noticias varias.

### Junta de Subsistencias

Esta tarde a las seis se reúne la Junta provincial de Subsistencias para tratar asuntos de gran importancia, entre otras la promovida por la asociación de los dueños de carros.

### Guardia civil

Esta noche pasada ha hecho servicio de vigilancia por el centro de la ciudad, varias parejas de la guardia civil,

# De toda la Nación

(Por Telégrafo y Teléfono)

## Servicio de las agencias Trust Periodístico y Atlas

### Política española

En pro de España

Barcelona, 10

En la Casa del Pueblo de esta ciudad se ha verificado un grandioso mitin electoral organizado por las izquierdas.

Hablaron Lerroux y Marcelino Domingo, demostrando ambos que el porvenir de la Nación está con los aliados.

Cuando mayor era la concurrencia en dicho acto, sonó un disparo que produjo el natural tumulto pero no consecuencias funestas.

El autor fué detenido.

### Noticias generales.

El Carnaval en la Corte

Madrid, 10

Se ha verificado el primer día de Carnaval en el Paseo de la Castellana, con gran animación e inmenso gentío; las máscaras fueron muy escasas y de bastante mal gusto, habiendo algunas camorras pero sin importancia.

El premio 1.º de carrozas fué considerado desierto; el 2.º de 2.000 pesetas le fué adjudicado a la original carroza llamada «1.ª de abono del maestro», y el 3.º de dichos premios se le concedió a la titulada «Carnes toledanas».

De los destinados a los coches el primero le correspondió al titulado «Ilusión y realidad», el segundo al llamado «Cisne» y el tercero y último al que ostentaba por nombre «¡Que mal vas!».

El desfile comenzó a las cinco y media de la tarde, resultando deslucido grandemente y abundando en él los mamarrachos.

Llegada del nuevo inspector

Barcelona 10

Hoy ha llegado el nuevo inspector general de Seguridad, señor García Vivar.

Jaleos en Valencia

Valencia 10.

Los obreros lampistas de Valencia, han celebrado una reunión de 3.500 en la Casa del pueblo, para discutir si se iba a la huelga general, al no aumentarles los jornales. Hubo discursos violentísimos y se acordó desistir de la huelga y apoyar a los compañeros que están en paro forzoso.

Tedavía del «Miramar»

Ferrol 10

Al Ferrol ha llegado el vapor «Monte Faro» con carga de carbón y dijo que en alta mar se encontró dos botes del vapor hundido el «Miramar» cuyos botes entregó a las autoridades.

Mitín de la Casa del Pueblo.—Los materiales de construcción

Madrid, 10

En la Casa del Pueblo de, esta corte, se ha celebrado esta mañana un mitin para tratar del encarecimiento de los materiales de construcción.

Presidió el que iba en representación de los pintores, explicando las gestiones hechas con los patronos, para evitar la huelga forzosa.

Por los canteros habló el compañero Milán lamentando la falta de concurrencia de los compañeros a pesar de la importancia del asunto.

Dijo que no va en la exposición elevada por los patronos al gobierno, ni siquiera una alusión para que se aumenten los jornales, y lo dicho por el presidente del Consejo sobre este asunto es precisamente contrario a la verdad.

Después manifestó, que los obreros no serán responsables de lo que suceda cuando se plantee el paro forzoso.

Estima, que el Estado está obligado a intervenir para que los obreros sigan trabajando, evitando así el grau conflicto que se avecina en España.

El compañero Sánchez representó a los obreros metalúrgicos, abogando por que se evite el despido de personal en las fábricas.

Fernández habló por los albañiles, dando cuenta de la relación de precios de los materiales y que en virtud de los elevados precios que alcanzan, es imposible seguir trabajando. Confirmó que los arquitectos reclaman un 20 por 100 de aumento de sueldos.

Dijo que anoche se reunieron ocho asociaciones del ramo de construcción para tratar del aumento de jornal. Censuró la apatía de los obreros, que por causa de ellos, no se ha conseguido el aumento.

Barrios iba en representación de los obreros vidrieros. Atacó al régimen, diciendo que dentro del mismo no hay soluciones posibles, para resolver los problemas actuales, cree que la guerra libertará a Europa y dice que Rusia apesar del imperialismo que reinaba, dió ejemplo de libertad.

Después, el presidente hizo el resumen de los discursos y expuso que los patronos van abrir un boquete y por él penetrarán ideas modernas.

No ocurrió ningún incidente.

Disturbios en la ciudad condal

Barcelona, 10

Esta noche un grupo de 20 individuos asaltó los talleres del periódico «El Poble Catalá», causando desperfectos y grande alarma.

Han sido detenidos dos de los asaltantes, los cuales se supone sean empleados del periódico «Solidaridad Obrera» así como los demás que le acompañaban.

Un petardo

Barcelona, 10

En una de las calles mas céntricas de la población ha estallado esta noche un petardo ocasionando los consiguientes sustos. No hubo víctimas.

El asunto del algodón

Madrid, 10

La Gaceta de Madrid, publica un decreto, nombrando individuos que componían el Comité regulador y de adquisición de algodón.

Prieto de campo

Madrid, 10

El presidente del Consejo de ministros señor García Prieto, no ha recibido hoy a los periodistas por que ha pasado el día en el campo.

Los servicios marítimos

Madrid 10

Ha sido autorizado el ministro de Estado para que contrate por 10 años los servicios marítimos con las posiciones del Golfo de Guinea, anunciando un concurso entre las Compañías españolas.

Asamblea de maestros

Madrid, 10

Comenzó la Asamblea Nacional del ministerio presidida por Fernández de la Puerta.

Este explicó el objeto de la asamblea y la organización de los trabajos para conseguir la unión de todos los maestros y catedráticos.

Hubo discursos sobre temas pedagógicos y profesionales por la unión a que el señor Puertas se refiriera.

Hablando con Bahamonde

Madrid, 10

Bahamonde, hablando hoy con los periodistas, desmintió en absoluto las versiones que corrían de que anoche hubo consejo.

Dijo que hay telegramas oficiales sobre el encallamiento del vapor Maria del Mar que se suponía torpedeado por un submarino alemán.

Los telegramas que ha recibido el señor Bahamonde coinciden en detalles y el inmenso de víctimas que anuncia la prensa.

El asunto del «Sebastian»

Barcelona, 10

Dicen de la Ciudad Condal que ha llegado el vapor Ciudad de Cadiz procedente de las Palmas, conduciendo 30 tripulantes del vapor Sebastian recientemente torpedeado por un submarino alemán.

El Capitan ha declarado que encontrándose en Bilbao le ofrecieron que levara dos cargamentos para las naciones aliadas; uno de frutas secas y otro de sal.

Consultó al Consul alemán si la sal era contrabando de Guerra, respondiendo este negativamente.

Entonces zarpó, y en otro puerto, consultó con otro Consul Contestándole este ambiguamente.

En vista que no le respondían con seguridad y que pasaban los días, partió para las salinas de Torrevieja.

En el trayecto fué torpedeado por un submarino germano.

El Capitan del Sebastian se llama Zarraguetta. Lleva documentos a Barcelona. Después marchará a Madrid.

La crisis de los transportes

Valencia 10

Los arquitectos municipales, directores de las obras que se están haciendo para la nueva casa de Correos y otros constructores, se quejaron al gobernador de que la desorganización de transportes les obliga a parar, especialmente porque no hay viguetas de hierro.

Tumulto por subsistencia

Zaragoza 10

Un concejal de la comisión de subsistencias de Zaragoza, que tiene un puesto de pescado en la plaza de San Lorenzo, comenzó a vender su mercancía esta mañana

1'20 pesetas kilos, obteniendo gran demanda. Despues subió a 20 céntimos el precio de la mercancía y despues otros 20. Las mujeres formaron un tremendo tumulto, destrozando el puesto. La policia obligó al Victoriano Cabone,—que así se llama el comerciante—a que cerrara el puesto. Los manifestantes protestaron ante el gobernador y este reclamó al alcalde, que se pongan en mencionando los precios en los puestos del mercado.

Visita del embajador de Italia Sr. Garcia Prieto

Madrid 10

Un periódico que simpatiza con los aliados dice, que el Embajador de Italia visitó al Presidente del Consejo Sr. Garcia Prieto, anunciándole, que el gobierno italiano enviará una nota sobre el torpedeo del vapor Duque Génova lamentándose de la negligencia de las autoridades españolas.

En el periódico tambien se dice, que el acto está apoyado por las demás naciones de la «entente».

Llegó Rodés

Granada, 9

Hoy al medio día llegó el Sr. Rodés con dos horas de retraso, recibiendo las autoridades, varias comisiones y bastante gente.

Se aloja en el hotel «Pa ace Ahambra», mañana visitará los monumentos artísticos y al medio día asistirá al banquete que le han ofrecido los profesores de la Universidad. Se irá pasado mañana a la una de la madrugada.

Becerrada Benéfica

Sevilla, 10

Se ha verificado esta tarde, en la plaza de esta población, la anunciada becerrada a beneficio del ex-banderillero Bañqueto.

Los diestros, en general, estuvieron superiores, especialmente Gaona y J. selito que fueron sacados en hombros.

### Doctor Eduardo Pérez Cano

del Hospital provincial  
Consulta especial de enfermedades venéreas y sifilíticas. Análisis de sangre, esputos, orina y demás productos patológicos. Tratamiento antirribico completo.—Calle del Cid

### VINOS.

Valdepeñas blanco y tinto a 35 céntimos litro. Arroba 5 50 pesetas

Juan Tonda

Plaza de San Sebastián, 25

### Pedid ANIS DEL REY

Teresa Molina Ama de cría joven y con leche fresca, se ofrece para casa de los padres. Informará su padre, Manuel Molina, en Lucanena de las Torres.

Este periódico es el más chiquitín, el que menos se vende, el que casi no tiene anuncios; pero es el que más se lee, el preferido entre todos, por ser también el que dice más verdades, y el más decidido y leal defensor de los intereses de Almería y el único propagador, fervoroso y honrado, de los sagrados ideales por que suspira el mundo

### EL CANDADO

Ferretería y herramientas para todos los artes Baterías de cocina Puntas de París. Herramientas y objetos diversos para el ramo de molinera en general.

**Ama de cría**  
Se ofrece para casa de los padres, María Sanchez, de 24 años, primeriza y en perfecto estado de salud.  
Darán razón en la calle del Arco, número 2.  
**Se desean**  
comprar unos gemelos prismáticos. Buen precio. Darán razón. Pizarro 12.

### Registro social

—Ayer marchó para Madrid el expresidente de la Diputación provincial de Madrid señor Díaz Agero.

—Nuestro particular amigo don Alejandro Gimenez, ha marchado a Lubrin.

—Hemos tenido el gusto de saludar al exdiputado provincial don José Manuel Requena.

—Ha llegado a Almería, la respetable señora doña Juana Saiz, acompañada de sus bellas, hijas Natalia y Rosario.

—Ayer visitó la estación meteorológica del Instituto, el profesor de la Escuela de Agricultura de Prepusci (Italia), doctor Caetano Braganti.

—Se encuentra en Almería, el maestro del Nacimiento don Aurelio Aranzana.

### EL MONTAÑES

Durante los días de Carnaval se sirve al público.

Un empaedado de jamón y una copa de jerez, 0 30.

Paellita a la Valenciana y una copa de jerez o manzanilla, 0 40.

Gran surtido en todas clases de embotellados.

Especialidad en manzanillas.

Todos los jueves y domingos en los a la Andaluza

Sebastián Perez 4

### Sociedad de Festejos y propaganda del clima

El congreso de disfraces y baile que ha organizado esta Sociedad, se celebrará hoy Lunes a las tres de la tarde en el Teatro de Variedades.

Solo podrán asistir los señores socios y las señoras y niños que los acompañen.

Se adjudicarán cuatro premios a las dos niñas y los dos niños mejor disfrazados a juicio del jurado.

Tambien se otorgará el premio de una mantilla blanca a la señorita que luzca el disfraz mas artístico y original.

Las señoritas serán obsequiadas con bouquets y con caramelos los niños disfrazados.

### Espectáculos

En Trianon

Esta noche gran función de cine.

En Apolo

Todas las noches dos grandes sesiones de variedades a las 9 y a las 11.

### Al público

El Cónsul de Bélgica pone en conocimiento del público, que nadie puede vender publicaciones de la obra: «ASILES DES SOLDATS INVALIDES BELGES» sin su autorización.